



CONFIDENTE EMEEQUIS



POR JULIÁN ANDRADE

CATIGAR AL TEPJF, RIESGO PARA LA DEMOCRACIA

El diablo está en los detalles. ¿Cuánto se necesita para descarrilar o comprometer una elección? No se sabe, pero se empieza por

no proporcionar los presupuestos adecuados a las instituciones que se ocupan de esos asuntos.

Los diputados de Morena y sus partidos satélite están por dar un hachazo de 762.2 millones de pesos al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Es el órgano autónomo que recibirá el mayor castigo presupuestal, un 20 % frente

al 13% del INE, 11% de la Cofece, 9% a la ASF, y 6%, respectivamente para el INAI y la SCJN.

¿Qué está ocurriendo? Los legisladores no se percataron, o no quisieron hacerlo, que el 2024 es un año especial y se debe comparar con el 2018 y no con el 2023.

El presupuesto que el TEPJF está solicitando es de 3 mil 890 millones de pesos, tres millones de pesos menos a lo que se autorizó en 2018. Esto es, no hay un incremento, más bien existe una voluntad de racionalizar el gasto y de enfocarlo a las labores sustantivas.

Y precisamente por eso es riesgoso el recorte, ya que 960 millones de pesos están contemplados para la contratación de

personal eventual, que es indispensable en cada disputa por la presidencia de la República y ante la elección de 20 mil 263 cargos.

85 millones de pesos están presupuestados ante la eventualidad de un recuento de los votos. Puede ocurrir y en ese caso no se requiere de mucho análisis para ponderar lo delicado del asunto. En el caso de la presidencia de la República esto tiene una magnitud inobjetable y es indispensable el actuar con toda la pulcritud y profesionalismo y para ello se requieren recursos y no se puede realizar al aventón.

En 2018, por ejemplo, la contienda por la gubernatura de Puebla terminó en un recuento total de los paquetes electorales y que tuvo que realizar el personal del TEPJF.

Pero ante la inminencia de los recortes y la probada cerrazón en que actúan en Morena, en el Tribunal Electoral proponen reducir a 42 millones de pesos la reserva para los recuentos. Estirar más la liga es jugar con fuego y contra la democracia.

El magistrado Reyes Rodríguez Mondragón ha advertido de los riesgos que esto puede implicar. La misión, como autoridades electorales es la de "salvaguardar la estabilidad política, la estabilidad democrática".

Por momentos, el TEPJF es víctima de su propio éxito. Como las tres alternancias en la presidencia de la República se han desarrollado en paz, pareciera que las cuestiones técnicas y legales no son determinantes.

Pero lo son, y de una manera sustancial que en los hechos pacifica la disputa por el poder político. ¿Se imaginan el 2006 sin una magistratura sólida y a la altura de las circunstancias, pero sobre todo sin un equipo de profesionales que hacen posible que los asuntos se resuelvan rápido y bien?

El 2018 es otro ejemplo, donde inclusive triunfó un candidato hostil a las propias normas y poco proclive a atenerse a los resultados, no fue obstáculo ni pretexto para que los servidores públicos de la judicatura electoral estuvieran siempre al pie del cañón, como garantía de que el voto ciudadano se contara y contara.

Por ello, "invertir en democracia es invertir en la paz social", como apunta con razón el presidente del TEPJF, ya que "la construcción de la democracia es un proyecto compartido que exige corresponsabilidad para propiciar tanto la confianza ciudadana en los procesos e instituciones de la demo-

cracia, como confiar en quienes trabajamos para hacer, para hacernos, un ejercicio verdaderamente ciudadano."

Quizá sea ingenuidad, pero ojalá la bancada de Morena se haga un servicio, ya que también requieren de una elección confiable, y detenga la voracidad en lo que respecta al TEPJF.

LAS VÍSPERAS DEL 24

En el Frente Amplio por México aún no hay una definición sobre las postulaciones en la capital del país. Hay ideas y propuestas, pero todos saben que se tienen que construir acuerdos, ya que ellos son indispensables para que surja una candidatura ya sea de hombre o de mujer que resulte competitiva.

Jesús Zambrano, el líder del PRD, señaló, para más pistas, que tiene que haber un método democrático, abierto a la participación de los partidos y de la sociedad civil.

La misión del TEPJF, como autoridades electorales es la de "salvaguardar la estabilidad política, la estabilidad democrática"



Foto: Cuartoscuro